

EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, lunes 18 de noviembre de 1907



NUM. 7

LA BOTICA ORIENTAL

Se trasladará á la esquina donde estuvieron

LAS CIUDADES DE ITALIA

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTES

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos. Importaciones directas.—Descuentos razonables 200 varas al Sur del Palacio de Justicia

La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. Materiales de primera.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República
SAN JOSE, COSTA RICA



CUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones
SAN JOSE.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.
Oficina: en San José, Avenida Central Este, N° 200

LA JOSEFINA

GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

Panadería "La Soledad"

DE PRUDENCIO ODIO

Esta acreditada Panadería se esmera cada día en la confección del pan y las galletas.—Hay pan caliente mañana y tarde.—Se envía á domicilio el pan y las galletas, por contrato.

CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades.—Esta casa se trasladó desde el primero del presente noviembre al local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

"Purificación"

Remedio contra las enfermedades de la sangre
DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

EL GALLITO Frente al Mercado lado Oeste

Café molido de superior calidad.—Artículos de pulpería á precios de ocasión.—Harina del Molino Victoria, conocida como la mejor.

Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo á "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

JOSÉ M^o BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES
SAN JOSÉ, C. R.

Detrás del Edificio Metálico, y frente á la Tip. Nacional.

FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO.

Despacha en la «Botica del Comercio»

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

MARCIANO ACOSTA

ABOGADO Y NOTARIO

Avenida 2^o Oeste. 25 varas al Este del Palacio de Justicia.

NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licdo. don Máximo Fernández.
Avenida Central Este.—N° 260.

PEDRO CALDERÓN N.

PROFESOR DE MÚSICA

AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS

Garantiza el trabajo

LORENZO PADOVANI

TALLER DE HERRERÍA

Calle 8^o Norte

LA NORMA Y EL SIGLO TIENDAS DE NOVEDADES

DE

MIGUEL TURULL

Importación directa de Pañolones y Chales de seda.

BUEN SURTIDO

DE SEDAS Y CASIMIRES

TIENDA DE NOVEDADES

DE

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! + + + NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

LA FAMA

DE HERRERO HERMANOS

Especialidad en artículos de novedad para señoras y caballeros.—Completo y variado surtido en artículos para la estación lluviosa, CAPAS, PONCHOS, AHULADOS, PARAGUAS y SOBRETODOS AHULADOS.
Agentes exclusivos de los afamados cigarrillos EMINENTES y de la cerveza HOFBRAU.

GREMIO DE SOMBREREROS

Avisamos al comercio y particulares de esta capital y de provincias, que se ha abierto un TALLER DE SOMBRERERÍA, frente al Salón Boliche, en el cual se venden sombreros al por mayor y menor, á precios equitativos. También se arreglan sombreros de todas clases.—Octubre, 26.

SASTRERÍA ITALIANA

DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS

Especialidad en trajes de baile.—El muy famoso "Limpiador Universal" que quita cualquier mancha.—Un inmenso surtido de CHALECOS hechos, última novedad.

LA GEISHA

Cantina situada frente á LA GRAN SEÑORA. Especialidad en cocktails. Toda clase de refrescos. Aseo esmerado. Salones reservados para damas y caballeros.

R^o CONSOLATO ITALIANO

AVVISO

1^o—Si avverte, che come prescrive l' art^o 24 della Legge Consolare, tutti gli italiani qui residenti debbono farsi inscrivere nel registro dei nazionali esistente in questo R^o Ufficio; avvertendo i ritrosi, che la Legge stessa nega loro qualsiasi diritto, é che allo spirare dei tre mesi della presente pubblicazione, peressere iscritti, si dovrà pagare lire dure;

2^o—Si invita tutti i cittadini nati nell' anno 1887, a presentarsi a questo Ufficio a regolare la loro posizione di fronte agli obblighi di leva;

3^o—Si avvisa, che con Regio Decreto 4 luglio 1907 N^o 390, é stata accordata l' amnistia a tutti i renitenti, disertori ed omessi di leva, sia del servizio di terra che della R^o Marina. Coloro che hanno diritto di usufruire di tal beneficio, devono presentarsi a questo R^o Consolato, per poter iniziare le pratiche corrispondenti.

4^o—Per norma degli interessati, avviso che ho stabilito di attendere tutte le pratiche di mia competenza, nell' ufficio del mio negozio dalle ore 13 alle 15 di ogni giorno, escluse le domeniche ed i giorni festivi.—Il Reggente del R^o Consolato, —SANTE SCAGLIETTI.

AIRES BARBEÑOS

Señor Editor de EL CRONISTA

En su número anterior he visto que uno de sus corresponsales, menciona las ideas liberales del pueblo barbereño. Sí señor, es cierto y muy cierto, lo que dice su corresponsal ambulante. A este pueblo lo abrigan ideas netamente liberales. Por esa razón quiere buscar asilo en las del pueblo alajuelense y no en la turnesca que dice, á la cual no queremos pertenecer.

Creo que nuestras esperanzas no serán vanas; para eso nos rige un gobernante, que sabe apreciar la menor deficiencia del pueblo costarricense.

En poco tiempo esta localidad caminará por un sendero donde todo es claridad y donde al contacto con personas de libres ideas, progresará.

—Con profundo sentimiento de todos los barbeños, se nos ha ido don Otoniel Orozco. El cariño que le profesamos es muy razonable, porque de seguro que él es el más entusiasta amigo de la juventud y un infatigable apóstol de la enseñanza. ¡Ojalá que los benéficos aires de las montañas de Poás, lo repongan de las fatigas de una misión tan noble.

—Con verdadero orgullo hemos visto que también en Santa Bárbara hay hombres que se interesan por el adelanto del pueblo. El activo municipal señor Palma, ha puesto sus energías al servicio de las necesidades de este pueblo, que muy pronto tendrá mucho que agradecerle y que muy pronto comprenderá la importancia de la elección de los que deben representarlo. Los hombres que tienen valor de pensar independientemente, que desechan la mano de hierro de la conveniencia —por lo común dogma en el campo de las ideas y asesina el bienestar de los pueblos—tienen que ser siempre muy provechosos al lugar en que viven. Sólo los que discuten, los que raciocinan y no admiten nada sin pruebas, son únicamente los hombres del progreso; los demás serán las docilísimas ovejas, de quien quiera que desee imponerse y conducirlos. El señor Palma es de los que merecen vuestros votos unánimes y vosotros los sensatos y agradecidos, no podéis abandonarle en las próximas elecciones.

—El amor al arte es el termómetro que marca la delicadeza sentimental del espíritu: las almas en que bullen los sentimientos nobles ó elevados, necesitan una expansión compatiblemente bella. Los cultivadores de la música no pueden albergar nada innoble en lo grotesco. A juzgar desde este punto de vista, Santa Bárbara no tiene qué desear. Una pléyade de jóvenes, saben disfrutar del placer altamente intelectual, de las melodías musicales, y proporcionarlo á los que sienten satisfacción, escuchando las notas inspiradas que expresan los diversos matices del sentimiento. Don José Benavides y don Víctor Murillo, para no citar á tantos más, son verdaderos artistas en cuyas manos, la guitarra es un raudal de infinitas armonías.

—Dichosos los cuadrúpedos! Durante quince días y por un raro acto de benignidad, podrán admirar esta población y pacer en el lugar que más les plazca. Nos extraña sí, que las escrupulosidades y aspavientos de antes por conducirlos al fondo, se conviertan en un abandono total.

CORRESPONSAL

Noviembre 16 de 1907



"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR,

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emitio Alpizar A.

OFICINA:

Av. Central, 75 varas al E. del Banco Anglo Costarricense

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses. ₡ 1.00

LO QUE GASTA EL GOBIERNO

Análisis del Presupuesto

I

Lo que fijó la mayoría del Congreso para atender á los gastos de la Administración pública durante el año 1907 asciende á SIETE MILLONES TRESCIENTOS TREINTA Y UN MIL TRESCIENTOS NOVENTA Y CINCO COLONES CUARENTA Y OCHO CÉNTIMOS.

Puede decirse que en ocho años, casi se ha duplicado el presupuesto sin que podamos explicarnos en qué consiste ese aumento considerable que afecta hondamente al país entero.

Nos prometemos ir analizando cada ramo por separado, y para empezar lo haremos por la Cartera de Guerra y Marina, en la cual se invierten 668,420 colones.

No despreciable es esta suma, cuya inversión en verdad, consideramos innecesaria. Porque ¿qué utilidad práctica obtiene la Nación con mantener á más de mil hombres, la mayor parte aptos para las labores agrícolas, en pie de fuerza, si no somos nación belicosa ni tenemos enemigos á quien temer, desde luego que nuestra política ha sido la de no intervención en los asuntos ajenos?

Para guardar el orden interior, tampoco creemos necesario mantener soldados con arma al brazo, porque con las *tajonas* de la policía basta para hacernos entrar por la vereda, por más intrincada y tortuosa que ella sea; y ya lo ha probado el Gobierno y no lo hemos desmentido nosotros.

Luego ¿entonces para qué cercenar el Tesoro con un gasto de todo punto superfluo y que ocasiona males incalculables al país? Y al decir que ocasiona males, es justo que expliquemos el por qué. Esos mil hombres,—probablemente más—que permanecen en los cuarteles son brazos que se restan á la agricultura, y ya sabemos cuánto escasean los brazos para las labores de la tierra. Por otra parte, esa infinidad de reclutas que traen de los diferentes pueblos de la República para enseñarles el arte de matar gente, vienen á contaminarse de las enfermedades y á aprender los usos y costumbres de las ciudades, que en lo general no son dignos de imitar.

Salen de los hogares de sus padres, sanos, vigorosos y amantes del trabajo; acostumbrados á la vida frugal de los campos y á las morigeradas costumbres de los labriegos, no echan de menos los lujos y comodidades que la civilización nos trae, y viven tranquilos siendo útiles á sus padres y prestando buenos servicios á la agricultura. Obedeciendo á la autoridad, abandonan con dolor los hogares de sus padres y llegan á la ciudad tímidos como ovejas que temen al lobo, entran en los cuarteles y poco á poco van cambiando.

Se avienen con la vida holgazana, y pronto están al tanto de todos los rincones y suburbios en donde van á dejar todo su vigor y, las más de las veces, á recoger en cambio crueles enfermedades que los inutilizan si no mueren de ellas.

Terminado su servicio, el 50 por 100 no regresa á su pueblo; la aldea en donde nació no tiene para él los atractivos de la ciudad. Allí no hay luz eléctrica, ni retretas, ni tantas otras cosas que le apegan á la capital. He ahí gran número de brazos que pierde la agricultura sin que pueda resarcirse fácilmente de ellos.

He ahí el resultado que dan esos cuarteles y esas brigadas cada tres meses.

P. P. GIL

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

LA SITUACION FINANCIERA

No se necesita ser gran economista para apreciar debidamente la mala situación económica que ya empieza á sentirse en el país, sin que el Gobierno procure buscarle solución patriótica y decorosa.

Cuando se hacía la propaganda política, los amigos de don Cleto lo presentaban como el más capaz, el más inteligente y el más entendido en finanzas, y por lo tanto, el único que podría resolver con acierto los problemas económicos que se habrían de plantear en el porvenir.

Ha trascurrido ya casi la mitad de su período de mando y el señor González Víquez no ha dado muestras ni asomado siquiera esas dotes que tanto enaltecían sus amigos.

Al contrario, la situación se agrava cada vez más y vendrá á empeorarla la mala cosecha de café, en la cual se calculan CIENTO MIL QUINTALES menos de fruto ó sean DOS MILLONES DE COLONES que se restarán á la exportación del próximo año.

Una de las causas que determinan esa situación, es, ese excesivo presupuesto que hoy pesa sobre la Nación.

Apenas puede concebirse que un país de 300,000 habitantes, próximamente, soporte un presupuesto que se acerca á OCHO MILLONES DE COLONES.

No se quiso escuchar á los hombres honrados y patriotas que en el recinto del Congreso alzaron la voz dando la señal de alarma ni se tomaron en cuenta las juiciosas indicaciones de la Prensa COSTARRICENSE INDEPENDIENTE, que pedía la reducción del presupuesto y buscaba solución aceptable para contrarrestar, siquiera en parte, el desbarajuste económico de la Nación.

Todo fué en vano; el presupuesto se aumentó y más todavía, se recargaron los derechos de Aduana, para enviar cónsules á varias ciudades extranjeras, cumpliendo así compromisos contraídos en el fragor de la lucha política...

Por el momento, el Gobierno tenía un clavo candente de que agarrarse: el empréstito y los contratos; pero ni de ese clavo ha podido echar mano. Era la única salvación posible, acudir, á lo que todos ocurrimos, al crédito, mas tampoco podemos contar con él; ha rebasado el límite á que podíamos llegar.

Para colmo de males ahora se piensa en llevar á cabo la construcción de la cañería y cloacas, contando para ello con lanzar un empréstito interior, acabando con esto de remachar el clavo, desde luego, que el dinero que se emplee en esas obras hará falta para las transacciones que se han de efectuar en el país, atando de pies y manos á los agricultores y comerciantes que necesitan del crédito para atender á sus labores y empresas.

Si es por ahí por donde asoma la pericia financiera del señor González Víquez, tienen que confesar quienes tanto lo alababan como hombre versado en cuestiones económicas, que se han equivocado infaliblemente.

UN CIUDADANO

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

DESAMPARADOS

PUNTES Y CAMINOS.—Este modesto CRONISTA tiene también, como los altos funcionarios públicos, sus días de asueto, que resultan días de gala.

«Puentes y caminos» es la fórmula que nuestro inteligente colaborador P. P. Gil ha planteado en EL CRONISTA con éxito halagador para nosotros y para el país.

Multitud de felicitaciones ha recibido nuestro amigo porque dando en el clavo sensible ha hecho moverse muchos resortes públicos en beneficio de los transeúntes, del comercio general y de la agricultura.

«Puentes y caminos» seguirá siendo nuestro tema obligado hasta que obtengamos un triunfo completo ó caigamos rendidos en la jornada, pero rendidos con honor.

Previa atenta invitación que nuestros buenos amigos y favorecedores de la villa de Desamparados nos hicieron, el jueves último nos dirigimos á aquel lugar el Editor y el Administrador de esta hoja.

Nadie podrá decir que éramos Quijote y Sancho pues nos hacía falta una figura enteca y transparente—algo como un Redactor de *La Prensa Libre*—para que completara el cuadro.

Tuvimos oportunidad de inspeccionar el camino entre esta capital y la villa de Desamparados el cual, en honor á la verdad y á la Dirección de Obras Públicas, está muy bien asistido, tanto que, muchas calles de San José comparadas con aquél, son verdaderas lástimas.

Hay un paso que acusa negligencia, pero ese paso no es—según nuestros informes—del dominio de la Dirección de Obras Públicas, sino de la Municipalidad del cantón central, y es el comprendido entre la llamada «Plaza del ganado» y los rieles del Ferrocarril del Pacífico.

Dado el celo de la actual Municipalidad no la culpamos por ese descuido; culpamos á aquellos en quienes ella deposita su confianza y que dormidos sobre sus laureles, han dejado que otros funcionarios les ganen por su actividad en la refeción de esa importante vía, que nos mantiene en comunicación con los cantones de Aserrí, Desamparados y Tarrazú.

Pasada la línea férrea, ó sea pasado el pésimo trecho de camino que hay desde la Plaza de ganado, satisfice traficar sin barro, sin huecos y sin tropiezos.

En el camino hubimos de conocer á un cantonero llamado Mariano Bermúdez, de San Antonio, quien trabaja diariamente por extirpar los malos pasos y decirse puede que ha logrado su objeto. Creemos que el señor Bermúdez se gana muy bien el sueldo que le han asignado.

Nada deja, pues, que desear el trayecto comprendido entre San José y Desamparados—si se exceptúa el trecho que corre á cargo de la Municipalidad de este cantón central.

Consecuentes con nuestro espíritu de justicia felicitamos á la Dirección de Obras Públicas y al encargado de esa sección, don Fernando Montealegre y ojalá aquélla se haga acreedora á que le digamos lo mismo cuando visitemos otras poblaciones.

AUTORIDADES.—En la villa de Desamparados tuvimos oportunidad de saludar en sus oficinas de despacho á los señores Jefe Político don Jesús Mora, Alcalde don Ramón Castro Sánchez, y Cura, presbítero don Andrés Vilá, lo mismo que á sus Secretarios.

El señor Jefe Político es persona culta y amable, de temperamento suave y aunque viste el traje militar de reglamento no hace alarde de bravatas ni vocerones de mando como ciertos apócrifos imitadores de los buenos hijos de Marte.

Se comprende á la simple vista que el pueblo de Desamparados está contento con su primera autoridad á quien aprecia y respeta como es debido.

Todos los servicios que están bajo la vigilancia inmediata del señor Jefe Político, se hacen con puntualidad y orden perfectos.

El señor Alcalde, don Ramón Castro Sánchez, bien conocido es y de sobra recomendable por sí solo para que de él hagamos aquí una silueta; y lo mismo podemos decir del padre Vilá quien, á pesar de sus muchas ocupaciones, siempre está en su misma envidiable temperatura de buen humor.

Con tal Jefe Político, con tal Alcalde y con tal Cura, pueden decir los desamparadeños que viven tan felices como en los primitivos tiempos se vivía.

ADELANTOS Y MEJORAS.—La filarmónica estudia con mucho empeño bajo la batuta de don Raúl León; y el 19 de enero, en premio á sus afanes, estrenará un instrumental completo, que ha sido regalado por el Gobierno debido á la intervención del señor Secretario de Estado en el despacho de la Guerra, don Vidal Quirós. El obsequio es de mucho mérito y los vecinos están contentos.

—La plaza será ensanchada y para eso se abrirá una nueva calle al Oeste, de manera que forme cuadrante con las otras manzanas. La Municipalidad tiene acordado ya el punto y un ingeniero hará pronto la demarcación.

—La cañería continúa prestando sus buenos servicios aunque con breves interrupciones; pero el agua es buena y no falta en los momentos precisos.

—El matadero se mantiene en perfecto estado de aseo y el local es adecuado por su tamaño, á las exigencias de la población.

SERVICIO DE POLICIA.—La Policía está muy bien servida y supimos por los principales vecinos del centro, que sin salirse de la órbita de la tolerancia, todos cumplen con su deber con el contentamiento general. Los agentes del orden público son honrados y diligentes.

AGRICULTURA.—El café ya está madurando en esta zona. El beneficio de don Gaspar Ortuño ha recibido y tiene en sus patios, secándose, como cincuenta fanegas. Sus maquinarias que son muy completas y bien montadas, empezarán á funcionar de esta á la entrante semana.

El patio de don Guido von Schoeter, no ha recibido el grano de oro todavía pero está ya listo para empezar sus tareas y se cree que beneficiará de tres á cuatro mil fanegas.

PASO DEL JORCO.—El puente sobre el río Cañas (paso del Jorco) presta excelente servicio al tráfico que ahora se ha aumentado considerablemente entre Aserrí y Desamparados desde la caída del puente del Tiribí por el lado de San Sebastián. Pero da pena decir que desde el puente, hasta el entronque de la carretera de Tarrazú, el camino es un barrizal continuado, hondo y peligroso para los vehículos y las bestias. Probablemente ese trecho de camino corresponda á San Rafael y toca á su junta itineraria proceder sin demora á repararlo porque, así como está, desdice mucho del buen nombre de aquel distrito.

CURIOSIDAD. El mandador de la finca de don Guido von Schoeter tuvo la bondad de obsequiarnos un par de hermosos chayotes, que por curiosidad hubimos de poner en la romana, habiendo acusado el uno un peso de una libra y once onzas y el otro dos libras y una onza.

De la misma cepa fueron cogidos, hace como un mes, otros chayotes, más grandes aún, de los cuales uno que pesó más de tres libras, fué enviado á don Andrés Venegas en esta ciudad para que lo exhibiera ante la Sociedad Nacional de Agricultura y la cual no ha tenido tiempo de acusar recibo del envío.

Creemos que valdría la pena de propagar esa semilla por su buena calidad y por el rendimiento halagador del fruto.

Antes de terminar esta breve reseña de nuestra visita á Desamparados, séanos permitido dar las gracias á las autoridades y á nuestros amigos particulares por las muchas atenciones de que fuimos objeto.

Como estamos empeñados en nuestro lema «Puentes y Caminos» cada semana visitaremos una localidad diferente para, con conocimiento personal, poder informar al público del estado de nuestras vías de comunicación. Y basta por hoy.

MIGUEL A. SALAZAR

TRABAJOS en el Registro de la Propiedad y toda clase de datos suministrará á los pueblos la NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar.

PUNTES Y CAMINOS

Señor don ALEJANDRO AGUILAR CASTILLO

Respetable señor:

No puede Ud imaginarse cuánto le agradezco su carta publicada en EL CRONISTA N° 5.

Su autorizada opinión me satisface, porque así no juzgarán que lo escrito acerca de tan importante asunto está inspirado únicamente en el espíritu de sistemática oposición como se ha creído, sino en el de cooperar al bien del país.

La cuestión de caminos y puentes, la creo, como casi todos los que tienen necesidad de servirse de ellos, de primordial importancia para la agricultura en general. Ese y no otro fué el deseo que movió mi pluma al tratar de esa cuestión á que quizá no se le dispensa todo el apoyo que merece ni la atención que de parte del Gobierno necesita.

Estimando mucho su hidalga franqueza me suscribo de Ud. afmo. servidor,

P. P. GIL

REMINISCENCIAS

Con gusto quiero escribir sobre una acción valerosa de nuestro amigo don Luis Cruz Polanco. Por los años de 1856 y 1857, cuando la guerra de Walker terminaba, volvía el ejército para Guatemala, el General en Jefe don José Víctor Zavala, que no llevaba sino seiscientos hombres de tres mil que habían ido á la guerra, tuvieron que pernoctar en el puerto de Corinto, por no encontrarse allí embarcación que los condujera á San José de Guatemala.

Llegó entonces por casualidad una goleta alemana y la contrató el General Zavala: En ella embarcó sus tropas, y por todos víveres llevaban un ternero de dos á tres años y unos cuantos bollos de pan.

Al tercer día de estar embarcado el ejército, sin alimentación y sin agua, comenzaron á haber muertos y á ser arrojados al agua con piedras á los pies.

¡Gentes que después de la gran lucha volvían á sus hogares á ver á sus familias! El capitán, sin conocimiento de nuestras costas del Norte, se pasó del puerto de San José á las salinas de Champerico. Esto sucedió seis días después de embarcados en el puerto de Corinto.

De momento se vió el humo en tierra, entonces el general Zavala dijo: ¿quién quiere ganar cien pesos oro, saliendo á tierra para saber en dónde estamos, ó sea dónde nos encontramos? Y nuestro amigo, don Luis Cruz, se presentó y dijo: yo voy sin necesidad de remuneración alguna.

Prepararon el bote y con traje de natación, con un pañuelo, conteniendo dinero, asido al cuello y una daga al cinto, tomó el bote, y quitándose el sombrero se despidió de sus compañeros.

Se dirigió el bote hacia la playa y cuando llegó, antes de la ola madre, se botó al agua el atrevido señor Cruz, y nadando bajo ellas, volvió á sacar la cabeza, se levantó el pelo con ambas manos y les dijo á los marineros: "Adiós por si no nos volvemos á ver."

Porque él comprendía que tendría que luchar con la braveza del mar y con el peligro inminente de sus fieras.

Las olas le arrojaron á la playa, y de allí se fué directamente á donde aparecía el humo que se había visto en tierra.

Muerto de sed como iba el heroico luchador, se encontró con dos hombres que en ollas de barro elaboraban sal. Les pidió un poco de agua, la que le dieron gustosos. ¡Aquella agua, tras la fatiga y el cansancio, le debe haber sabido á cielo!

Repuesto de sus fatigas les preguntó el señor Cruz que cuál era el punto donde se encontraba; y le contestaron que era en las Salinas de Champerico y que si podía regresara al puerto de San José por la vía de la playa, aunque era una empresa peligrosa por los muchos esteros y lagartos.

Entonces les dijo: "pues vuelvo á embarcarme" y ellos le dijeron: imposible señor: no hay hombre que pase á nado las olas de este mar.

Les dijo adiós y se fué—y se arrojó sobre las olas.—Y después de probar atravesarlas tres veces, vió que era imposible montarlas y sentado sobre la arena se quedó pensando un momento qué camino debía adoptar: se acordó que él aguantaba nadar mucho bajo el agua y dispuso irse pegado á la arena y se lanzó agarrándose de ella. Nadó y luchó con valeroso esfuerzo, lleno de fe en su acción heroica que llevaría consuelo á sus perdidos compañeros, y logró alcanzar el bote. Le agarraron de las manos: iba casi desmayado.

Volvió á la embarcación en donde estaba el General Zavala y con el ejército, le recibieron tocándole diademas y aplaudiéndole frenéticamente.

Se ganó los cien pesos ofrecidos y el General Zavala lo abrazó cariñosamente.

Al día siguiente estaba el ejército salvado en el puerto de San José de Guatemala debido al arrojo del oficial don Luis Cruz, nuestro amigo.

Como hay personas que viven todavía y que fueron compañeros del Doctor Cruz, verán con gusto esta reseña histórica que publico.

UN AMIGO JUSTICIERO

NO HAY TAL CULEBRA DE PELO

El llano de Mata Redonda no pertenece, como algunos creen, á la parte desheredada de los habitantes de San José. Ese terreno que hoy conocemos con el nombre de La Sabana, es una pequeña parte de lo que en su testamento legó el Presbítero don Manuel

Antonio Chapuí de Torres, Cura de la villa de San José, jurisdicción de la ciudad de Cartago, á beneficio de los habitantes de esta que entonces fué villa.

Por una causa ú otra los terrenos de ese legado que eran desde los Yoses en el Mojón hasta la Sangre de Cristo, abajo de la hacienda que hoy se conoce con el nombre de La Caja, y del río de Torres hasta el de María Aguilar se han vendido, quedando hoy solamente La Sabana.

El Testamento del Presbítero Chapuí, en su cláusula 26 dice: "Item declaro que las tierras en que está poblada esta villa son más, cuyos títulos han perdido mis sobrinos, pero es público y notorio cuáles son los linderos pues lo acreditan los demás que con ellos confinan por sus escrituras; y es mi voluntad que queden á beneficio de los hijos de ella, con el bien entendido que todos los que quisiesen sitio para vivir sea bajo la Campana (1) y éste se ha de medir por el teniente de Gobernador que es ó fuera de esta villa, á quien para ello se le deberá tomar su benia; y es mi voluntad que este asunto lo hagan guardar y cumplir enteramente mis albaceas; declárole así para que conste..."

El testamento lleva fecha 9 de agosto de 1783.

Así es que no siendo propiedad ese terreno de los desheredados de la capital de Costa Rica, sino de todos sus hijos, no hay razón por qué no sea aceptado el contrato propuesto por el señor Castro si la representación provincial, el Municipio, y el Supremo Gobierno lo consideran conveniente.

Caso que se efectúe el contrato propuesto por el señor Castro nos permitimos indicar á quien concierna que, como se propone formar un lago, para que el agua se conserve buena debe haber desagüe en cantidad igual á la que entra y el Municipio debiera reservarse el derecho de hacer que en el mes de marzo de cada año respectivo no entre agua al lago para que se seque y extraer el magnífico abono (flor de tierra) que las aguas depositarán en su fondo, y cuyo número de carretadas, suponiendo que la extensión de dicho lago sea de media manzana, en ningún caso rendirá menos de un mil carretadas y este abono lo comprarán los hacendados de aquella localidad.

UNO QUE LO SABE POR EXPERIENCIA.

ROTULACIÓN y circulación de tarjetas con prontitud, la NUEVA AGENCIA, 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

COLABORACION NO SOLICITADA

En un número del periódico *El Noticiero* de este mes, hemos leído que don Francisco Alpizar, de Santa María de Dota, avisa á la Sociedad Nacional de Agricultura, que varios agricultores de aquella localidad han hecho experimentos, con muy buenos resultados, para producir azúcar de la caña de maíz; y que el señor Alpizar propuso á la misma Sociedad ordenara algunos experimentos en diferentes lugares de la República á fin de obtener verdaderos resultados, lo cual fué acordado por la Directiva de dicha Sociedad.

Y nosotros que deseamos aprender, presentamos otro experimento á la consideración de la Sociedad de Agricultura, para obtener alcohol de la mazorca (holote) de maíz.

Las mazorcas (holotes) contienen almidón, glucosa, albúmina vegetal etc., las condiciones necesarias para obtener el alcohol: la vinaza que resulta constituye un excelente forraje.

Para obtener el alcohol de las mazorcas se someten á una cocción de hora á hora y media de vapor, y una presión de dos y media á tres atmósferas, consiguiendo por este procedi-

(1) Léase el pueblo de San José.

miento que se desagreguen todos los tejidos de dichas mazorcas, abriéndose por consiguiente las células que contienen la fécula y que esta quede libre; verificado lo cual no hay más que llevar á cabo la sacarificación y la destilación en la forma ordinaria.

Opinamos con el señor Alpizar, que se hagan experimentos, porque esa es la manera de aprender y de enseñar á poco costo.

F.

San José, noviembre de 1907.

LA COMERCIO y particulares ofrece sus servicios para el cobro de cuentas, la NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar.

DE SANTA BARBARA

Al Corresponsal 2º de "El Noticiero"

Sea franco señor Corresponsal 2º, por caridad; precise los hechos; relátenos los crímenes que le espeluznan: no los exponga como dogmas, que no se trata del credo, ni cosa que se parezca.

¡Ah señor Corresponsal 2º, lea Ud. por caridad! ¡Yo he dicho acaso que Ud. ofendió al señor Director de EL CRONISTA? Es tan difícil leer antes de escribir crónicas? ¡Díganos por qué nada pierden con la anexión de Santa Bárbara á Alajuela!

CORRESPONSAL

Noviembre 8 de 1907.

DE ZARCERO

En una correspondencia publicada en *La República* de fines del mes pasado, por el Corresponsal del Naranjo, para levantar á Laguna á que pone por las nubes, pone por el suelo al Zarcero y dice que los vecinos de Zapote, Tapesco y Guadalupe, tienen el proyecto de edificar una Ermita en Laguna, lo que no es creíble. Ya una vez pretendieron el permiso, pero el Obispo no lo concedió.

Añade que el Zarcero tiene inadecuada topografía... Pero hombre, como su pueblo es una llanura tan extensa... y además tiene la excelente agua potable del charquillo que corre por media plazoleta ó el manantial más hondo que un pozo que está á alguna distancia del pueblo.

¿A quién, sin faltar á lo cierto, se le ocurre decir que Laguna tiene una amplia y plana superficie, cuando ni la placita es plana?

CORRESPONSAL

Noviembre 11 de 1907.

GACETILLAS

—El cinematógrafo que hasta ahora ha estado funcionando en el Variedades, ha sido acogido por el público con mucho entusiasmo debido á la excelencia del aparato y á lo interesante de su colección de películas, entre las que hay algunas que han aplaudido frenéticamente las concurrencias. Los señores empresarios deben estar satisfechos de la aceptación que han tenido sus veladas cinematográficas.

—Don Carlos Cerconi, italiano muy trabajador, es un empresario digno de encomendarse la construcción de casas ó de cualquier obra de albañilería. Los contratos que hasta ahora ha llevado á cabo lo acreditan como cumplido y la construcción de casas á su cargo, como persona de buen gusto.

—Por sus tomates las Pavas—«Victoria» por sus harinas—pero está por sobre todo—el pan de «La Josefina».

—La Municipalidad de San José contratará un cinematógrafo para dar vistas gratis al público durante las noches de las fiestas cívicas. Las exhibiciones serán antes de los fuegos de pólvora.

—En la galería fotográfica «Photo News» de Mr. H. N. Rudd, hay preciosas colecciones de vistas y paisajes de todas partes de la República y además valiosas muestras de retratos ejecutados con mucho gusto por ese antiguo y competente artista.

—Los señores don Rodolfo y don Prudencio Odio han disuelto la sociedad comercial que tenían y hoy trabajan cada uno por separado.

—Proteccionismo.—Sigue el Gobierno importando alcohol. ¿Así se protege el cultivo de la caña? ¿Así se presta apoyo á una industria que tan fácil es por demandar pocos brazos y ser ella apropiada á nuestro clima tropical? A la verdad, hay que convencerse de que aquí todo se entiende al revés.

—Buena noticia.—Nos han informado que en las próximas fiestas cívicas de esta capital ejecutarán las bandas, en uno de los conciertos de esos días, una composición nueva original del señor Loots. Nos place la noticia porque ya es tiempo que el nuevo Director General de las Bandas nos dé una prueba de su competencia é inspiración como buen artista y digno sucesor del maestro Chaves que dejó muchas composiciones originales.

—Don Leonardo Martínez es el Agente General de la Sociedad de Seguros de Vida Costarricense.

—En el próximo número publicaremos un artículo que sobre La Tempestad nos envié un amigo.

Luis V. Azuola es un joven honrado y trabajador con largos años de práctica en el comercio de telas. Su constancia le ha llevado á la dicha de poseer una tienda de su propiedad, frente al Banco de Costa Rica, donde estuvo Yañez, y donde sus parroquianos serán bien atendidos. Aunque empieza sus transacciones, la tienda está bien surtida.

—Al señor don Rómulo Tovar, redactor de «La Prensa Libre».—Pronto pediré plaza en la institución donde Ud. aprendió á periodista y cuando yo calcule estar al nivel moral de Ud., en educación y cultura, me atreveré á contestarle.—Miguel A. Salazar.

LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar necesita comprar varias casas en esta capital.

CABLES DEL DOMINGO

Buenos Aires, 16.—150 Delegados y Bilitone, Ministro de Instrucción Pública, asistieron á la inauguración del Congreso de la Prensa Nacional. Algunos daños causados por heladas en provincias de Buenos Aires y Santa Fe, pero son insignificantes comparadas con el total de las cosechas.

Río Janeiro, 16.—Con banderas por todas las calles y parada militar á la que asistió el Presidente, Ministros y Cuerpo Diplomático fué celebrado el aniversario de la República. Delegación uruguayaya muy aplaudida. Telegramas de Manaos insisten en que peruanos á autoridades en Tabatinga, mientras tanto la Legación peruana nada ha sabido de eso en Lima. Parece que nada hay de verdad respecto á oferta de venta de acorazados á Inglaterra.

Petersburgo, 16.—Próxima sesión de Duma será 18 noviembre. Presidente fue recibido por Czar en Tzarkoeselo. Apertura de parlamento ayer ha despertado en país poca atención comparativamente. Periódicos secundarios hacen algunos elogios sin darle gran importancia. Novoe Vremya y otros periódicos conservadores elogian patrióticas palabras de Khonyakoff, mientras que órganos radicales censuranle por lo que faltó que decir y para liberales, presidente es un fiasco. Novoe Vremya dice que primer tarea de parlamento es fortalecer recursos militares del Imperio porque es imposible prever cuando país entrará á guerra y es un contraste su imprevisión con actividad de América, Francia, Alemania, Japón y otros países.

Petersburgo, 16.—Incendio de origen desconocido destruyó esta mañana 3 cañoneros en astilleros del Báltico y causó daño á otros barcos. Barcos destruidos formaban parte de flotilla en construcción para servicio en Río Amur.

CONCEPCIÓN CRUZ MEZA

— DENTISTA —

En la esquina Sureste del Mercado

Contratista - Constructor

edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc. etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección:—San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

Jardinería LA FLOR

En CHILE PERRO, 300 varas al E. de la Soledad

La única Jardinería moderna en Costa Rica y la que puede servir mejor y más barato. Cuenta con una gran colección de plantas.

ALFREDO BRADE

DE DESAMPARADOS

El domingo tres del corriente se reunió la Municipalidad de este cantón y hubo gran discusión sobre la apertura de un camino que á última hora cerraron á orillas del río Tiribí y que conduce á San Juan de Dios de este cantón; después de gran debate, acordaron: comisionar al Jefe Político de éste y al Lic. don Carlos Díaz para que visitaran al señor Presidente de la República y trataran sobre este punto.

A última hora se me informa que el Lic. Díaz y el Agente de Policía de San Rafael, Manuel Chaves, visitaron al Director General de Obras Públicas y éste les ofreció que aunque hiciera un gran sacrificio, pondría al servicio público el puente que se cayó hace pocos días; ya lo veremos.

—El día de finados y en el cementerio de esta villa, tuvo lugar una misa de ánimas en la cual nuestro simpático Padre Vilá dirigió la palabra á los fieles; y con el don de la palabra que posee, vimos á la mayoría de los oyentes derramar abundantes lágrimas en recuerdo de los seres queridos que ya no existen.

—Aquí se leyó de mala gana un artículo publicado en ese periódico, titulado "Apuntes de Desamparados", no solamente porque hablaban de las autoridades, personas estimadas por la mayoría, sino porque su autor se alaba por sí solo, valiéndose de cambio de pseudónimo. ¡Qué cosas tienes Benita!

—Los exámenes han dado comienzo en este cantón; ya tendré oportunidad de informar sobre ellos.

CORRESPONSAL

YOUNG ANDERSON

PROFESOR DE INGLÉS

125 varas al Sur del Palacio de Justicia

DE RIO SEGUNDO

Después de larga enfermedad se encuentra mejor doña María de Barrantes por lo que nos alegramos.

—El personal de ambas escuelas es competente y se espera que los exámenes serán lucidos; la Junta de Educación es activa.

—Caminos vecinales.—La cuesta de "La Sorda" la están componiendo; muy pronto quedará en buen estado; también el camino de Desamparados lo están reparando en la parte donde tienen propiedad los vecinos de Río Segundo; bien por las autoridades que cumplen con su deber.

—Ermita en construcción. La Junta se mueve; los trabajos de pintura pronto darán principio; fué pedido á Alemania un Vía-Crucis y á Guatemala el Apóstol Santiago, Patrono de este lugar; el forro de las columnas fué contratado por la Junta respectiva; venció según me dicen el término estipulado, el 30 de agosto último, y no hay ni un pilar forrado; además la Junta dió adelantado como \$ 500.00. En otra daré el nombre del contratista. Los contratistas deben ser más serios, como lo fué el del Altar Mayor, que dejó satisfecha á la Junta y al pueblo. Se dará bendición á la iglesia el 25 de julio entrante.

—Próximamente se construirá un puente entre este barrio y Desamparados, en la quebrada de Las Cañas.

—El camino nacional entre Río Segundo y Alajuela está en buen estado.

CORRESPONSAL

Noviembre 15 de 1907.

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60.00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 110.00 ,, ,,

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50.00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO 80.00 ,, ,,

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

MOLINO VICTORIA

LA HARINA VICTORIA, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Probad la HARINA VICTORIA y quedaréis satisfechos.

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y á ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

BOTICA DE PARIS

Consultorio del
Dr. B. D. TAMAYO
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SÍFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACIÓN, CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SÍFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y Europa.

FUSIGNA Y PORTUGUEZ

MARMOLISTAS

Apartado N° 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visitad su taller y os convenceréis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

Empresa de Transportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á Nueva York, } Por Prinz August Wilhelm . . . \$ 70 dollars
primera clase, } > Prinz Joachim . . . 70 >
> Sarnia y Sibiria . . . 50 >

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra moído á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

sellos ejecutados en 24 años por TEÓFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha Fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.

ALAJUELA.—COSTA RICA.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

BUENA OPORTUNIDAD

En mi tienda del Mercado, frente á La Violeta, ofrezco al público en general, ropa hecha y materiales de zapatería á precios módicos, traídos directamente por la casa, de las mejores fábricas europeas. También compro cueros secos al mejor precio y leña de toda clase. Además recibo los pedidos para mi ladrillera en el mismo establecimiento.

Gabriel Vargas

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1°, 2° y 3°.

El regio coche fúnebre de 1° recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2°. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios y bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercancías, que vende á precios económicos. Lanas, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Iorio

JARDINERIA "EL PORVENIR"

de QUINTO BRAGUEROLI

Flores á discreción.—Trabajos á la orden.—El más barato de los jardineros de San José.

En la Sabana á 100 varas del cambia-vía del tranvía

SASTRERIA DE MIGUEL VELASQUEZ

Tan conocido establecimiento cuenta hoy con los mejores operarios del país.—Tarifa al alcance de todas las fortunas.—Descuentos liberales en las ventas al contado.

Frente á la Secretaría de Fomento.—SAN JOSÉ

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

"Guardian"

Compañía Anónima Inglesa contra incendios

AGENTES EN COSTA RICA,

JUAN KNOHR, Hijos.

Imprenta, Encuadernación y Fotograbado de A. Alsina.—San José, C. R.